

# LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Director y Administrador: JOSE MARIA ZELEDON.

7a. Av. Este, No. 344

AÑO V

SAN JOSE, COSTA RICA, MIERCOLES 28 DE NOVIEMBRE DE 1923

NUMERO 1239

## EDITORIAL

# LA BIBLIA DE LA REFORMA

La estructura moral de nuestra nacionalidad, requiere hondas reformas que, sabiamente encauzadas, rediman al país en los caminos del futuro.

La sociología que estudia los complejos problemas de las necesidades urgentes de los pueblos, trata de viabilizar, por medio de medidas que están dentro de las especulaciones filosóficas, lo atañedo al humano bienestar.

Nosotros andamos en la búsqueda de una restauración eminentemente social.

Es una verdad golpeante, que al presente los trabajadores nuestros luchan con tesón en el caos de los desequilibrios creados. Los artesanos habitan casas poco ventiladas y menos higiénicas, viven mal vestidos y peor comidos porque son reducidos sus salarios, y al contrario, bastante crecido el valor de los artículos necesarios para su manutención y para su abrigo.

Doloroso es confesarlo; pero a pesar de la vida democrática de la que nos enorgullecemos, atraviesan grandes miserias los proletarios de la República, en medio del abandono más injusto que imaginarse puede de los gobernantes, discípulos de Barrabás, que no tienen ni siquiera la delicadeza de ocultar sus úlceras morales con la venda piadosa de un arrepentimiento cristiano.

Mientras los obreros, mientras los campesinos, con resignado sacrificio, soportan el oleaje tempestuoso y huracanado de la miseria, los favorecidos del destino incendian sus propiedades, para ver, malamente, centuplicado sus capitales; los grandes contrabandistas, asimismo, burlan las leyes arancelarias por medio de artimañas consumadas en las aduanas; y quiebran, fortaleciendo su fortuna, potentados judíos, a cambio de la pobreza de los ingenuos y de los honrados que nunca jamás creyeron que la piratería fuera timbre de honor ni motivo de cortesana alabanza, ni ejecutoria y creencial para rebibir homenajes de corrompida admiración.

Y a estos estafadores se les da acceso a los salones que debieran ser hollados sólo por los hombres correctos y de hombría de bien. Y mientras tales pillastres, engallados, con orgullo pavorresaltesco, gozan de todas las atenciones humanas, al pobre desheredado que se le tomó infraganti elaborando alcohol en lo accidentado de un ribazo, se

le ponen grillos a los pies y esposas a las manos para que pague con lágrimas de sangre su error, cuyo ejemplo lo da el Gobierno manteniendo la Fábrica Nacional de Licores para intoxicar y entorpecer a los costarricenses.

Para combatir tanta irregularidad es que ha surgido este Partido, que es heraldo de Justicia y mensajero de redención, este credo reformista que es santuario de amor para los verdaderos patriotas que llevan en sus venas sangre moza, y espíritu heroico dentro de la bóveda de su pecho y pureza de jazmín dentro de su cerebro, blancas como las nieves del Monte Hermón.

He aquí por qué nos ataca el adversario común que incubado fué al calor de aspiraciones enfermas, así como el embarazo de la Emperatriz Eugenia dio origen a la moda de la crinolina.

Por eso nosotros hablamos sin trabas eufemísticas, porque en nuestro corazón fermentan inquietudes nobles, por eso nosotros tenemos el alma sobrehumanada en la plegaria de un constructivo ensueño nacional, y por eso el pueblo reformista prorrumpe ahora en una carcajada homérica, haciendo retemblar de coraje los cimientos de la Patria, ante la imposición abominable de la rapiña y del crimen.

Es generosa, pura, amable, bendita, esta Biblia reformista que las generaciones futuras podrán perpetuar en un monumento que sea una oración de granito o un poema de mármol, para enseñanza y conocimiento de la posteridad.

Ahora, los reformistas, ciudadanos libres, bravos, vigorosos, indómitos, forman, en la extensión idolatrada de la Patria, una viva herida que canta.

Agitan la tienda de nuestra alma vientos guerreros, y hay en ella impaciencia de un águila que ama la libertad y que principia a picotear su jaula para confundirse en el grito de los truenos populares.

En la juventud del mundo no se conoció esta corriente de bizarros propósitos que acarician los hijos de Costa Rica, y todos, electrizados en las vibraciones del mismo dinamismo, nos abrimos, para hacernos justicia, nuestro propio camino como la llama, y alzando los ojos al cielo, decimos: "Hágase, Señor, tu voluntad, así en la tierra como en el Cielo!"

Ahora, desdeñemos el grupo monopolizador que durante largos años ha explotado a Costa Rica, de ese grupo que es un árbol infernal que está abonado con injusticias. Sus frutos, o son de ceniza como las manzanas del Mar Muerto o como las guayabas tropicales, por dentro están llenas de gusanos. Por sus ramas, de continuo suben y bajan serpientes, y bajo su copa dormitan, unidos, con fraternidad maliciosa, los que necesitan de una sombra amparadora, así como los cuervos, — esos fúnebres apaches, — pasan la noche en el mismo árbol después de haber devorado y engullido durante el día escorias y carroñas.

Este árbol fatídico, el Reformismo no lo quiere para arbolito de navidad en las veladas del nacimiento, sino que, para salud de la República, con brazo caupolicánico, lo va a tajar de un solo hachazo tronitonnante, para convertirlo en la leña del horno nacional en donde se depuran las almas perversas y los martirizadores de la Patria.

Nuestra divisa, en estas jornadas cívicas que harán época en los faustos de la Historia Patria, tenía que ser roja como el gorro frigio de los soldados de la libertad francesa que hermanaron el dolor de su corazón con la rebeldía de su brazo para conquistar las preeminencias de los derechos sacrosantos del hombre; nuestra enseña tenía que estar matizada de rojo porque son color de granada las brasas de patriotismo que relampaguean en la eucaristía del alma; nuestros estandartes tenían que llevar en sus pliegues los destellos carmerles de las gloriosas espadas que cortan y rompen los escudos feudales de la esclavitud y la ignominia; nuestras banderas tenían que ostentar el color escarlata de aquella columna de fuego que orientó a los israelitas que guiaba Moisés, y el color del carro de I-aías que rodaba triunfal por los circuitos de la bóveda del Infinito; nuestro Catecismo Cívico, en fin, tenía que llevar el rojo que es vida, que es energía, y que antaño, en la trágica soledad del Gólgota, fue sangre cálida en las manos torturadas del dulce Rabí de Galilea, del noble Redentor del Mundo que murió perdonando a sus martirizadores y bendiciendo con acentos de amor en los labios, a la Humanidad toda.

CARLOS JINESTA

# LA NUEVA LEY ELECTORAL ITALIANA

**El doctor Zeigner otorgó perdones en reciprocidad de pagos en dinero**

BERLIN.—El fiscal público de Leipzig ha ordenado que se instruya sumaria sobre la acusación de aceptar cohecho contra el doctor Zeigner, quien presidió el reciente gabinete socialista-comunista de Sajonia. Se alega que Zeigner cuando era ministro de Justicia, otorgó perdones en reciprocidad de pagos de dinero y regalos.

**De España**

MADRID.—Se ha firmado un Real Decreto disponiendo que cesen en sus funciones el Presidente del Senado, conde de Romanones; el Presidente del Congreso de los Diputados, Melquiades Alvarez, y las comisiones de Gobierno interior de

ambos cuerpos colegisladores. Se dispone en el referido decreto, que los presidentes de las dos cámaras hagan entrega a los dos oficiales más antiguos de Secretaría.

En el Decreto también se dice que el Gobierno podrá disponer libremente de los edificios, dándoles el empleo oficial que considere oportuno. En el preámbulo se justifica esta disposición en el propósito de no convocar a elecciones hasta que estén purificadas las costumbres políticas y electorales.

**El entierro de un héroe**

MADRID.—Se llevó a cabo el entierro del teniente coronel Fernando Primo de Rivera, que murió al mando del regimiento de caballería de Alcántara, en Marruecos, en... 1921. Asistieron al acto del sepelio, el rey Alfonso, los miembros del Di-

rectorio Militar, la familia del extinto y comisiones de todos los cuerpos de guarnición en Madrid.

El rey Alfonso puso las insignias de San Fernando sobre el féretro, besándolas después.

**La nueva ley electoral italiana**

ROMA.—El Senado aprobó la nueva ley electoral italiana. La votación fue de 165 votos contra 14. El proyecto había sido aprobado en la última sesión del Congreso.

Al trasladar el Primer Ministro Mussolini su informe sobre la ley electoral aprobada por la Cámara al Senado, manifestó que según el actual sistema el Parlamento se divide en demasiados grupos disidentes, que no permiten ningún gobierno estable. Dijo que el proyecto aseguraría la estabilidad de los gobiernos permitiéndoles tener las dos terceras

partes de los votos en la Cámara en caso de resultar victoriosos en las urnas.

**Tchitcherin no acepta la invitación.**

GINEBRA.—Los organizadores de la Conferencia Internacional de Tránsito y Comunicaciones, reanuda mañana sus sesiones en esta ciudad. Hoy recibieron un telegrama del Ministro de Estado ruso, Tchitcherin, negándose a aceptar la invitación que se le dirigió para que tomase parte en la conferencia. El telegrama declara que el gobierno soviético de Rusia cree que todo sistema desarrollado al amparo de la Liga de las Naciones, que es en sí un instrumento de las grandes potencias, se usaría por ellas como juguete para sus intereses.

# Don Alfredo González F. candidato a Múnicepe

No seremos nosotros quienes aprovechando la honrosa aceptación que ha hecho el Licdo. don Alfredo González Flores de un lugar en nuestra papeleta municipal, hagamos de ella un reclame partidista. El grande hombre tiene suficientes merecimientos para que nadie se atreva a ponerle un color en la solapa. El, ante los vehementes agasajos y las ovaciones que han intentado teñirlo, podría responder como don Quijote a su escudero: No te esfuerces, que en cualquier lugar que yo esté esa será la cabecera.

¿Simpatía para el Reformismo? Probablemente. Y no podía dejar de ser así para quien luchó y cayó con una bandera que nosotros alzamos. Estadista moderno, con una visión propia de su juventud y su corazón fuerte, desafió ayer la cólera de los conformistas y la ira de los intereses creados para poner justicia en la distribución de las cargas públicas. Otros propósitos de nuestro programa son suyos, y si no afiliados en un grupo, si hermanos en altos ideales de justicia. El país se honrará con el futuro múnicepe que ha preferido un lugar en una humilde papeleta a todas las distinciones y agasajos a que era acreedor. El Reformismo, sin hacer bandería, se descubre ante el humilde grande hombre.

## Política sin efecto

Los señores azules, días há, vienen haciendo cálculos muy curiosos. Dicen que tendrán mayoría absoluta el día de las elecciones. Por supuesto, ellos saben que eso es un ardid político, para impresionar a los neutrales y ver si con el señuelo de un triunfo que está en las nubes, conquistan algún voto más. Pero, aunque los señores del "Diario de Costa Rica" publiquen estas frases afectuosas, la realidad de las cosas está a distancia considerable.

# Las Mesas Electorales Cantón de Catedral

La Junta Electoral Principal de Catedral ha designado los locales y hecho la distribución que a continuación se indican, para las elecciones del dos de diciembre próximo entrante en este distrito:

**JUNTA PRINCIPAL.**—Oficina del Licenciado don Luis Castro Ureña, frente al Teatro Nacional y al Registro Público y Archivos; votarán aquí los ciudadanos de la letra P, más los que, en razón de funciones públicas, puedan sufragar en este distrito, para que su voto sea computado en otro.

**PRIMERA MESA AUXILIAR.**—En el Teatro Nacional; votarán en ella los primeros doscientos ciudadanos de la letra A, sea hasta Arias Chacón Víctor, inclusive.

**SEGUNDA MESA AUXILIAR.**—En el Teatro Nacional; votarán en ella los sesenta y nueve restantes de la letra A, sea desde Arias Espinosa Adán, inclusive, más los ciento treinta y uno primeros de la letra B, sea hasta Bonilla Guevara Francisco, inclusive.

**TERCERA MESA AUXILIAR.**—En el Registro Público y Archivos; votarán en ella los cincuenta y dos restantes de la letra B; sea desde Bonilla Guevara Jesús, inclusive, más los ciento cuarenta y ocho primeros de la C, sea hasta Castro Araya Jaime, inclusive.

**CUARTA MESA AUXILIAR.**—En el Registro Público y Archivos; para los ciento treinta y cinco restantes de la letra C, sea desde Castro Argüello Claudio, inclusive, más los sesenta y cinco primeros de la Ch, sea hasta Chaves Araya Francisco, inclusive.

**QUINTA MESA AUXILIAR.**—En el Museo Nacional; para los otros veintiséis de la Ch sea desde Chaves Araya Víctor Manuel, inclusive; los veintinueve de la D, los cincuenta de la E, los ochenta y cinco de la F, y los diez primeros de la G, sea hasta Gallegos Quesada Manuel Antonio inclusive.

**SEXTA MESA AUXILIAR.**—Escuela anexa al Colegio de Señoritas; para los ciento sesentitrés restantes de la G, sea desde Gallegos Quesada Nicolás, inclusive, y los treinta y siete primeros de la H, sea hasta Hidalgo Solano Alfredo, inclusive.

**SÉTIMA MESA AUXILIAR.**—En el Colegio de Señoritas; para los otros tres de la H, sea desde Hidalgo Solano Miguel, inclusive, los cuatro de la I, los noventa y cuatro de la J, los ochentitrés de la L, y los dieciséis primeros de la M, sea hasta Madrigal Hernández Luis, inclusive.

**OCTAVA MESA AUXILIAR.**—En la escuela del Loberito (cien varas al Este de la esquina Suroeste de la manzana de la Dolorosa) para los doscientos siguientes de la M, sea desde Madrigal Navarro Raúl, hasta Montero, único apelido, Manuel, inclusive ambos.

**NOVENA MESA AUXILIAR.**—En la escuela de la Soledad (frente al costado Sur de la manzana de aquella Iglesia); para los ciento veintiocho restantes de la M, sea desde Montero Vargas Rafael, inclusive; los veintiocho de la N; los treinta y siete de la O, y los siete primeros de la Q, sea hasta Quesada Calvo José, inclusive.

**DÉCIMA MESA AUXILIAR.**—En el Liceo de Costa Rica; para los cincuenta y tres restantes de la Q, sea desde Quesada Campos Ernesto, inclusive, y los primeros ciento cuarenta y nueve de la R, sea hasta Rojas Agüero Leví, inclusive.

**UNDÉCIMA MESA AUXILIAR.**—En el Liceo de Costa Rica; para los noventa restantes de la R, sea desde Rojas Alfaro Bernardo, inclusive, y los ciento diez primeros de la S, sea hasta Sancho Oreamuno Felipe, inclusive.

**DUODÉCIMA MESA AUXILIAR.**—En el Monte Nacional de Piedra; para los ciento treinta y nueve restantes de la S, sea desde Sancho Umaña Alonso, inclusive; los treinta de la T, y los treinta y uno primeros de la U, sea hasta Umaña Villalobos Emilio, inclusive.

**DÉCIMOTERCERA MESA AUXILIAR.**—En el taller de don Enrique Valle (cincuenta varas al Sur de la Inspección General de Hacienda); para los dos restantes de la U, sea desde Ureña Quesada Elías, los ciento cincuenta y ocho de la V; el único de la X, y los treinta y nueve de la Z.

Como las listas de este distrito están en riguroso orden alfabético, el nombre de cualquier sufragante debe encontrarse necesariamente en el lugar que le corresponde según dicho orden alfabético.

El único apellido que se ha inscrito como si fuese el apellido "UNICO", esto es, entre la T y la V. El número de sufragantes de la lista definitiva del distrito es de dos mil setecientos trece.

**La Ley de Elecciones dice:**  
**Artículo 95**  
 El clérigo o seglar que en su propaganda política invoque motivos de religión o que excite a las muchedumbres en general o a los ciudadanos en particular, a que se adhieran a candidatos o partidos determinados, valiéndose—como medio—de las creencias religiosas del pueblo, será reprimido con la multa de ciento uno a doscientos treinta y tres colones. (Art. 36, párrafo II de la Constitución Política).

# Notas políticas La fuerza moral de los ideales

Algunos estimados colegas de la mañana, en la sección de "Novedades Políticas", suelen publicar notas referentes a las disposiciones de nuestro Partido, que con frecuencia carecen de veracidad.

Nuestros correligionarios no deben darle carácter oficial a tales noticias, desde luego.

No existen las fusiones de que hablan nuestros colegas ni cosa que lo valga.

Esta mañana, un diario matutino dice que el Auditor del Partido Reformista, se entrevistó con el Presidente de la República.

Principiamos por manifestar que no hay auditor en nuestro Partido.

## La Facultad de Medicina

En breve será nombrada la nueva Directiva de Facultad de Medicina, que ha de fungir durante el año entrante.

Entre los señores médicos ya han circulado las listas.

## Regresó el General Volio

Ayer noche regresó de Ojo de Agua, el General don Jorge Volio, quien efectuó en ese lugar una muy concurrida reunión reformista.

Como siempre, el General Volio estuvo feliz en su disertación.

Bastante complacido regresó don Jorge, de las atenciones de que fue objeto por parte de sus numerosos amigos y simpatizadores.

## Muebles

Cuando Ud. necesite comprar o vender muebles, a precios verdaderamente de ocasión, solicite la casa de

**CORDERO & C<sup>o</sup>** contiguo a la botica de don Mariano Jiménez.—Teléfono 859.

## Boda en Heredia

En breve se efectuará en la ciudad de Heredia, la boda del Sr. don Manuel Vargas C. con la gentil Srta. María Zamora.

Votos sinceros formulamos por la dicha eterna de los futuros esposos.

## Boletín

A nuestra mesa de redacción ha llegado el último número del Boletín del Departamento de Agricultura. Trae artículos de don Rafael Iglesias, de don Jaime Baggero, de don J. J. de Peralta. Agradecemos el envío.

## Bautizo

En la ciudad de Cartago fué presentada a la pila bautismal una niña de los Sres. esposos don Guillermo Robles y doña Clara Rosa de Robles.

Fueron padrinos don Arturo Robles y doña Alexandra de Oreamuno.

## PROTESTAS

Nosotros los abajo firmados, ciudadanos en uso de nuestros derechos cívicos, protestamos del inalicable abuso cometido por los agoreros echanistas, de poner nuestros nombres mezclados en su pequeña directiva, con los eternos pulpos de la Nación, sin nuestro consentimiento, de lo que protestamos, pues siempre hemos sido reformistas convencidos.

Rogado de Pedro Fernández D., que no sabe firmar, Joaquín S. Aguilar G.

Rogado de José A. Fernández Fernández, que no sabe firmar, Juan Matamoros Ch.

Miguel Fernández F. Testigos: Josefah Quesada G., Manuel Protti.

Escatú, 18 de Noviembre de 1923.

## Nota de duelo

En Guápiles falleció la señora doña María Cárdenas, de resultas de una herida causada por bala que recibió en un lamentable accidente.

A la familia doliente le enviamos nuestro pésame.

## Nacimientos

Flor de María, hija de don Domingo González y doña Verónica Reana de González Carmen, hija de don Salvador Bonilla y doña María Vega de Bonilla.

Ofelia, hija de don Servulio Zamora y doña Soledad Zamora de Rojas.

Jorge, hijo de don Celso Barahona y doña Francisca Madriz de Barahona.

Anúnciese en LA PRENSA

## A los Reformistas

Si sois de verdad devotos convencidos de la "Reforma. Si deseáis sinceramente para la Patria un período de bienestar y de justicia, ayudad a LA PRENSA; suscribíos a ella y hacéd que vuestros amigos se suscriban.

Nosotros no podemos distribuir gratis nuestros ejemplares; necesitamos obtener el producto justo de nuestras ediciones, porque sólo así podremos continuar haciendo el prodigio de dar gratuitamente a nuestro partido un servicio periodístico que a los otros bandos cuesta no menos de cinco mil colones cada mes.

Pensad que dentro de la causa reformista a todos estamos obligados a hacer algún sacrificio y considerad que el que nosotros realizamos es de considerable magnitud.

Ayudadnos, pues. Suscribíos a LA PRENSA y hacéd que vuestros amigos se suscriban.

**LA ESPAÑA**  
 Fábrica de Velas, Jabón y Fideos  
 Pone en conocimiento de su numerosa clientela, el traslado a su nuevo local, 50 varas del Palacio de Justicia, "Pasaje Amerling".  
**Martínez & Co.**  
 APARTADO N<sup>o</sup> 211 TELEFONO N<sup>o</sup> 694

**Tipos de cambio**

Nueva York.....	460 0/0
Londres.....	404 0/0
Suiza.....	405 0/0
España.....	302 0/0
París.....	126 0/0
Bélgica.....	109 0/0
Italia.....	101 0/0
Sau José, 28 noviembre 1923.	

**Triunfo reformista**  
 Orosl, 27.—Con asistencia de todo el pueblo celebramos brillante reunión. El Partido Reformista aclamó con entusiasmo.—ORTIZ, SOLANO y ALCÁZAR.

**Enferma en Heredia**  
 Bastante grave se encuentra la simpática señorita Lía Arguedas, por lo cual, formulamos sinceros votos por el pronto restablecimiento de la señorita Arguedas.

**De San Ramón**  
 En la ciudad de San Ramón, al hogar del caballero don A. Angel Quesada y su señora esposa doña Caridad Naranjo de Quesada ha llegado un precioso chiquitín que llevará el nombre de Jorge.  
 A sus regocijados padres les enviamos por este medio nuestras más vivas felicitaciones.

**Sorteo de la Cooperativa**  
 Se verificó ayer el sorteo N<sup>o</sup> 47 de la Sociedad Cooperativa Constructora, resultando favorecido el número 451, que pertenece al señor don Lucas Fletes.  
 Por su buena suerte felicitamos al señor Fletes.

**Nuevo heredero**  
 Al hogar de don Manuel Polanco y su apreciable Sra. esposa doña Mercedes Ramírez de Polanco ha llegado un nuevo heredero por lo que felicitamos a sus buenos padres.

# Cosechas de nuestro Huerto

## Hermoso y elocuente discurso pronunciado en Atenas por el Patriarca D. Jesús Pacheco

Hoy para nosotros es uno de los mayores festivales que un pueblo puede celebrar, pues tiene en su seno por segunda vez al gran Caudillo de las huestes reformistas, al defensor y jefe de nuestras condiciones políticas.

Yo también junto con las señoras, señoritas, niños y todos mis compañeros reformistas, vengo en su nombre a daros la bienvenida a este pueblo donde se os estima y quiere en un grado superlativo.

Señores: quisiera en estos momentos solemnes ver si quiera uno de tantos hombres que nos refieren la historia, tan erudito que pudiera cantar las glorias todas que a nuestro digno Jefe corresponden; pero yo que no poseo ni la disposición del último de los oradores, lo haré a mi manera sencilla conforme a mi condición natural.

Señores: convencidos como estamos de la santidad de nuestra causa, y también de que nuestro digno Jefe está plenamente empapado de todas las necesidades que sufre el pueblo, él ha querido satisfacerse por su propia experiencia de que la condición nuestra es sumamente alarmante.

Va a visitar los pueblos y allí ha visto anclados con media indumentaria, hombres jornaleros con la espada que mada por los ardorosos rayos del sol, y sus hijos, sus pobres hijos tal vez metidos en cama, pero qué digo cama, en un jergón de hojas de plátano, mientras la andrajosa madre aporrea en el arroyo los pedazos de vestido con que pretenden cubrir extenuadas figuras cuyo pijón lecho les sirve a la vez de lecho y de cobija por que sus economías no le alcanzan a proporcionarles el medio de adquirir un gangoche para librarlos de los rigores del frío.

El, repito ha visto niños macilentos por falta de alimentación, niñas de cierta edad padecientes porque sus pobres padres no pueden llevarlas a la presencia de un médico; y muchas veces porque los caminos son intransitables; en fin, estos acontecimientos lo determinaron a seguir aquellas sublimes palabras de Cristo Redentor: "Venid a mí todos los que estáis cargados y afligidos que yo os aliviaré". El General don Jorge Volio, fundado en estas sublimes enseñanzas cual otro intrépido genovés, se ha dispuesto a zurrar las embravecidas olas de la política y colmado como aquel de cuantos epítetos puede inventar el bovariano soez y grosero como visionario, loco, ambicioso, etc., busca una barca que lo traslade a la orilla opuesta donde habitan millares y millares que sus opresores no son sino sus propios hermanos; él se hace a la mar aunque ya amenazaba caer sobre su cabeza y su frágil embarcación al principio, poco después fué acrecen-

tándose por obra de milagro poco a poco hasta que al fin se ha convertido en un gigante destroye en cuyo mascarón se leen en caracteres muy claros estas palabras: Justicia, Provida, Honradez

Pero cuando su embarcación ya se deslizaba del lugar donde estaba anclada, cuando tenía a su bordo todos los materiales listos para la travesía he aquí que el cielo se cubre de nubes multicolores, el eco del trueno que retumba, el rayo con su estampido amenaza destruirlo todo y el huracán de senecadenado quieren sepultar en las profundidades del océano la barca con su tripulación, pero el experto marino convertido en un verdadero lobo marino da la orden de levar anclas y su espíritu sobre el timón y la brújula del programa en una mano y en la otra su espada va sin descanso de la popa a la proa de babor al estribor rechazando los tiburones que acercándose a sus lados también querían prestar su concurso a ver si podían volcar la embarcación.

Pero nuestro piloto siempre sereno y valiente evitaba que los escollos y arrecifes que se presentaban al paso pudieran dañar su nave, los evitaba con sumo cuidado. Pero qué sucede? Que cuando llegaba a un punto donde no había más que mar y cielo, y el temporal arriaba, cuando se presentan en la superficie tres barcas: una pintada de verde, otra de azul y la última de negro.

Las dos primeras cargadas con el dinero que corrompe y la tripulan los que siempre han sido comerciantes en sangre, piratas de alta escuela, los que se han creído siempre dueños y señores de la patria y de la hacienda pública. La última o sea la negra la tripulan no solamente corsarios de alto bordo sino los que han asesinado y pretender asesinar sin rubor sino también los pejueros criminales.

Pero qué pasa? Que esas naves que se prometían hundir la nuestra se estrellaron contra la resistencia inexpugnable del pueblo de Costa Rica, han tenido por fuerza que virar a los astilleros de la suplantación en las listas y a toda clase de viles

zas para ver de reparar con esos procedimientos los daños de sus maquinavélicas artimañas.

Y aún no había cesado el temporal, aún silbaba el viento en las jarclas de nuestra embarcación cuando se divisó allá a lo lejos una rutilante estrella que en sus reflejos describía también muy claro una leyenda que dice: dos de diciembre de 1923 y continuando impertérrita, puesto que no ha sufrido ninguna avería; los de las barcas con trairas han querido que la nuestra las remolque pero nuestro altivo piloto les ha contestado: mi barca ni se remolca y ni da remolque mucho menos a los que han querido hundir mi barco y su cargamento; de ninguna manera puedo consentir puesto que el mar va quietando sus olas, el huracán modera su sordida bravura y el sol esplendente del 8 de mayo se levantará majestoso para alumbrar en toda su plenitud al pueblo costarricense; y ese día venturoso nuestra nave seecerá tranquila en el puerto de sus legítimas aspiraciones.

Y cuando las generaciones venideras contemplen con recogimiento el monumento que la gratitud consagra a vuestro honor, simbolizado en el mármol o el bronce; los que lo visiten leerán en su pedestal en letras de oro estas inscripciones: Honor, honor y gloria al Jefferson costarricense, al Bolívar libertador y al Washington costarricense que ha sido, el primero en la guerra el primero en la paz y el primero en los corazones de los costarricenses, sus con ciudadanos

## A los Reformistas

Es conveniente que los reformistas del país lean LA PRENSA, con especialidad en estos días cercanos al 2 de diciembre.

En este diario vespertino daremos todas las disposiciones de la Directiva del Partido. Nuestro triunfo es un hecho.

El 2 de diciembre próximo, los obreros y campesinos todos, de manera elocuente y significativa, demostrarán que el Reformismo es la voluntad de la Patria.

## Noche Buena

La VICTROLA es el mejor regalo que puede usted hacer a los suyos en ese día; al mismo tiempo que alegra el hogar es el medio más eficaz para hacer la educación musical de la familia.

LAS HAY DESDE \$ 25.00 HASTA \$ 450.00

Visite nuestro almacén y con gusto le daremos detalles.

## PIZA E HIJOS

Distribuidores de la victrola Talking Machine Co., Camden, N. J.



LA VOZ DEL AMO

## La reunión del domingo en Heredia

El domingo se efectuó una lujosa reunión reformista en esta ciudad, la que resultó espléndida; a las cinco y media de la tarde se dirigió al Uriche un grupo no menos de 300 correligionarios heredianos, quienes iban al encuentro del Presbítero Villalobos, Cura de San Isidro de Heredia. Todos portaban estandartes y banderas rojas acompañado de un clarín que lo tocaba el valiente y entusiasta correligionario don Roberto Argüello; al encuentro del Presbítero Villalobos, quien venía acompañado de 500 reformistas isidriños y 50 a caballo, le lanzaron vivas al General Volio, al Padre Villalobos y así llegamos a Heredia en medio de alegres toques de clarín. Se recorrieron varias calles de la ciudad, y a continuación se celebró la reunión en la esquina del Parque Central. Tomaron la palabra los señores Barth, Hernández, Presbítero Villalobos, quien habló dos veces porque el público lo pedía; también tomó la palabra el joven cartaginés Chinchilla y otros oradores. Sin exageración ninguna, habían mil quinientos reformistas en dicha reunión que escuchaban el evangelio. A las nueve y media de la noche terminó la reunión, quien al toque de clarín despidió a todos los entusiastas y firmes reformistas y también se despidieron del Presbítero Villalobos acompañantes de San Isidro.

CORRESPONSAL

## CUPON

VOTO para Delegada del Honor de la obrera costarricense por la señorita.....

Residencia.....

Firma del interesado,

## Concurso de LA PRENSA

Como estímulo y justo homenaje a la obrera costarricense, factor importante en nuestra sociedad, ya que ella, humilde y abnegada, lleva con esfuerzo y laboriosidad el sustento, la paz de su familia, siendo escudo de virtud, ejemplo de templeza y valerosa bondad entre los suyos, atendemos la indicación que nos hace el Sr. Representante de Revista de Revistas de México, don Antonio Zelaya, para que abramos una encuesta y un concurso. La primera se contraerá a tres preguntas, que podrán ser resueltas, cada una de ellas, en respuestas de cien a ciento cuarenta palabras. Las contestaciones que se reciban serán publicadas en LA PRENSA, en sección que se dedicará al efecto. El segundo, se hará por medio de votos o cupones que se publicarán diariamente. Y admitimos esta forma de votación por ser la única que ofrece mayores seguridades y por estar ya consagrada como la más expedita y accorrida de las costumbres plebicitarias en esta clase de torneos.

He aquí las tres preguntas en cuestión:

1º—¿Qué puede hacerse para el mejoramiento social de la obrera costarricense?

2º—¿Cómo se lograría la formación de una liga de defensa para la obrera?

3º—¿Conveniría una reforma legislativa en reglamentación de trabajos como protección a la salud de la obrera en los talleres o fábricas?

El concurso se hará conforme las siguientes bases: 1º—El concurso se hará por votación, tomándose como mérito de elección la aptitud o virtud de la señorita elegida. 2º—Los cupones deberán remitirse a la Dirección de LA PRENSA. 3º—Deberá expresarse con toda claridad el nombre y apellido de la agraciada, consignando el lugar de su residencia. 4º—Las tres señoritas obreras que reúnan más votos serán declaradas Delegadas de Honor, ante las sociedades femeniles obreras mexicanas, y sus retratos serán insertados en la Edición Especial de Revistas de Revistas.

5º—El escrutinio final será hecho por una comisión que se designará oportunamente. El resultado del mismo se publicará en LA PRENSA, dos días después de efectuado. 6º—Las fotografías de las señoritas obreras que resulten agraciadas con mayor número de votos, deberán remitirse a la Dirección de vez que se haya conocido el resultado del escrutinio final.

Donde serán atendidos nuestros favorecedores Talleres de LA PRENSA, 7ª Avenida Este N° 344

## Sociales

De Ojo de Agua regresó el General don Jorge Volio. Don Arturo Infante ha seguido mejor.

Doña Lydla de Playa vino de Nicoya. La señorita Abigail Cruz Santos se encuentra enferma.

La señorita Clemencia Mata guarda cama. Don Juan Calleja vino del exterior.

Para Nicaragua salió don Miguel Cárdenas.

Doña Gilda Robert de Céspedes ha seguido mejor. Don Francisco Mendiola ha mejorado.

## Nacimiento

Se encuentra de plácemes el hogar del caballero don Tito Blanco y su señora esposa doña Rosita A. de Blanco con el nacimiento de una primogénita.

Por tal motivo le enviamos nuestros efusivos parabienes a sus regocijados padres.

## Oportunidad

Cajas para polvos con sus respectivas etiquetas vendidas a menos del costo.

Informes al apartado 322.

# LA PRENSA

Diario de la vida nacional

DIRECTOR:

José María Zeledón

REDACTORES:

Carlos Jinesta

Octavio Montero

Agente General:

Lesmes Sáurez

Esta publicación llevará a todos los rincones del país el sentir y el pensar de los hombres que han creído de su deber levantar una bandera de principios en medio del desconcierto moral que aflige al país. Lea Ud. estas páginas y hágalas leer a sus amigos. En ellas encontrará Ud. exposición de nuevas normas de conducta cívica que a nuestro juicio contribuirán a restablecer la salud de la Patria.

Queremos en esta hoja y en esta clase de luchas ir por los caminos encañados de una sana doctrina cívica.

Las vaciedades que se sirvieron al pueblo en publicaciones de esta índole no encontrarán cabida aquí.

Estamos aprovechando una oportunidad para romper con esa desastrosa prensa política que envenena en cada agitación electoraria la mente y el corazón del pueblo.

Es claro que habrá puestos para el combate, pero serán sostenidos a fuerza de verdad y con hidalgía, aun cuando sean otros los medios de lucha que empleen los que adhiere a nuestra tendencia.

Si sólo logramos distinguir nuestras armas de las de nuestros adversarios colocándolas en la panoplia que se abre a la nobleza, a la sinceridad y al bien, lo mismo que a la integridad y la justicia, habremos cumplido nuestro propósito fundamental en la propaganda de aspecto constructivo que hoy con fe y entusiasmo iniciamos.

Todo artículo que contenga algún cargo personal, tiene que llevar al pie la firma del autor, porque somos paladín de hidalgía y escuela de civismo.

# El Primer Reformista

(Continúa)

Odia las leyes venerables de nuestro país, que salvaguardan los intereses creados; odia al rico y debo citar aquí la arenga ateísta y antipatriótica que pronunció ayer en el Atrium: "Desgraciados de Uds. escribas y fariseos, hombres ricos, por que vosotros sois como sepulcros blanqueados, que aparecen hermosos por fuera pero que están llenos de despojos humanos e impurezas".

Gritos lamentosos se escucharon en el ágora: ¡A prenderlo! ¡A prenderlo!

Cuando el orden se restableció, el acusador prosiguió: "Ahora Pretor de Judea y Doctores de la Ley, lo peor está aún por decirse: este hombre perverso y malvado, no solamente se mezcla abiertamente en las calles, con esclavos, pordioseros y prostitutas, sino que, predica sus doctrinas sediciosas de paz sobre la tierra y de fraternidad humana".

Si los hombres de las clases bajas, se dejan conducir por este hombre, astuto y traidor, y llegan a quererse

unos a los otros, como hermanos; si empiezan a amar la paz y aborrecer la guerra, entonces Roma deberá perecer, pues desde ese instante perdemos los soldados, y sin soldados, ¿qué será de César y del Gran Imperio?..."

Calurosos aplausos se escucharon: "¡A prender ese miserable, ese loco, ese revolucionario, ese anarquista! ¡A prenderlo en el acto."

Pocos días después, Jesús era buscado... Y al presentar se la soldadecita brutal e inconsciente (guiados por el discípulo traidor), sus discípulos tratan de evitar la captura de su maestro querido: Más Jesús, irguiendo la serviz, les dice: "Dejad que me prendan: el que lleva como escudo la verdad y como lanza la justicia, no debe temer a nadie".

Y Jesús es conducido ante el soberano de Judea.

Pilato, teniendo en presencia al hombre para quien los malvados pedían a gritos la muerte, le dice: "¿Es cierto que tú andas predicando la rebelión entre las clases

bajas?"—"No; yo lo que he predicado a la plebe, es fraternidad, justicia y libertad"—"¿Es cierto que odias al rico y a nuestras venerables leyes?"—"No; amo al rico como al pobre; he dicho, sí, que el amo debe mirar a su semejante como hermano y no como vil esclavo. Respeto vuestras leyes, prueba de ello que he dicho: "Al César lo que es del César y a Dios lo que es de Dios".

Pilato, viendo que aquel hombre no podía acusársele en nada, sale a la puerta de su palacio, y le dice al pueblo: "este hombre que deseáis sentenciar a muerte, es inocente".

Y, ¿qué?... La muchedumbre ignorante, prorrumpe en estruendosos gritos: ¡Crucifícale! ¡Crucifícale!

Pilato, queriendo salvar al Justo, le vuelve a decir a la muchedumbre: "Vosotros tenéis la costumbre de que os suelte un reo en la Pascua; ¿queréis que os suelte al Rey de los Judíos?" Y aquel populacho salvaje, reflejando el odio de sus amos, contestó: "¡Nó! que se salve a Barrabás, a ese, ¡no!"

Y aquel Hombre inocente, fué entregado inerte, a la furia de aquellas fieras humanas.

En qué profundo atrazo se encontraría aquel pueblo de Judea, que poniéndose de un lado al inocente, y del otro, al asesino, prefiriere salvar al malvado?...

¡Qué excarnio no se cometió contra aquel reformista! ¡Qué boca no le lanzaba salvazos! ¡Qué mano de sa- yón no le abofeteaba a su plaza...

¡Pero Jesús, pone a prueba, su espíritu de luchador!

Y una vez, en lo alto del Monte de la Calavera, los sayones le enseñan la cruz; y Jesús, queriendo demostrarle a aquel pueblo, que el tormento y el suplicio son incapaces a matar la fe, la abraza.

¡Y, la obra criminal empieza!

¡Ah! y mientras el pobre Líder del pueblo, con la vista fija al cielo, colgaba del madero ensangantado, el Soberano de Judea, en medio de la orgía, acariciaba a sus concubinas.

Los tratantes, agiotistas, prestamistas, especuladores, escribas, fariseos y sacerdotes, mientras Jesús era desprendido de la cruz, se banquetaban y en su alegría exclaman: "Con esta tremenda lección, no volverá ningún hombre a verse a hacer lo que ese Lo'co hizo!"

Los eternos opresores del pueblo, han creído acabar con las ideas de aquellos nobles espíritus, que, por un momento han aparecido en la tierra desolada, orientando la humanidad hacia mejores días, lanzándolos al ostracismo, enviándolos al caldazo o ya bien condenándolos al suplicio.

Pero, ¿qué? Todo ha sido inútil!

¿Qué hicieron los Jueces de Atenas, con haber condenado a Sócrates a beber la cicuta? ¡Nada!

Muerto el divino Filósofo, se yerguen sus discípulos, y las ideas de Sócrates, hacen resudar por tierra las antiguas creencias de la Grecia, con todos sus ídolos carcomidos.

LUIS BADILLA CASTRO  
(Continuará)

## USTED GANARA

8 colones cada semana comprando diez centimos en mi establecimiento y siempre que su número salga premiado en los sorteos que hago semanalmente.

Fernando Castro Avilés

50 varas al Oeste de "La Proveedora"

## A los Reformistas

Todas las noches, a las siete, en el Club Central del Partido, se efectuarán las conferencias para la instrucción de los miembros de Junta Electoral y Fiscales.

Se ruega la concurrencia de todos los reformistas.

### La Valenciana

Baratillo del incendio  
CALIXTO MADRIGAL

Driles, género para colchón, género para camisas género para cortinas, gasas lindos estilos, etamines egipcios, organdis, ratines, género escocés, género imitación lana, lanas finísimas, alpaca, género para sábanas a \$ 2.50 yarda, camisa, corbatas, ropa interior de punto, medias de seda para señoras a \$ 2.50 el par, cortes de casimir a \$ 24.00. Le llamamos la atención a nuestra clientela con el FAMOSO LIENZO que vendemos a \$ 1.00 la yarda, es liazazo que vale a \$ 1.50 la yarda.—Frente al "Pasaje Jiménez", 50 varas al Este de la Botica Oriental.

### Jabón LEON AZUL

INGLES

Un colón de "León Azul" lava más ropa que cuatro colones de jabón ordinario.

DEPOSITOS:  
LA INDIA  
Y LA MARINA  
POR MAYOR:  
Costa Rica Mercantile Co.



### Relojería Suiza

Joyería de Alcides Chapatte

Tiene de nuevo abierta su Relojería en el local que ocupó el Banco Sasso & Pirie, Av. Central O. Como anteriormente, se recomienda a su cliente la y al público en general, por sus precios ventajosos y trabajos en relojería y joyería.

Pronto habrá baratillo de relojes y artículos que se salvaron del incendio.

### Partido Reformista

La Secretaría y Tesorería General del Partido están instaladas 100 varas al Norte de la Imprenta Nacional, en los bajos de la casa de alto opuesta a la Pulpería La Aturiana.

### Salud y Vigor

EL TIBURO DE LA CIENCIA BIENHECHORA

Para todos los hombres que habiendo abusado de sus fuerzas por exceso de trabajo o por exceso de la juventud, se hallan ahora impotentes o con debilidad nerviosa, las NORTH AMERICAN PASTILLES (Pastillas Norte Americanas) se preparan especial y científicamente para restituir la salud y el vigor varonil. Precio \$5. oro americano la caja, por un tratamiento suficiente para 30 días, que se mandará porta pagado por correo cerrado y certificado. Haremos enviando gratuitamente sus síntomas y nuestro Jefe Médico le mandará (gratis) el diagnóstico y el mejor remedio para su caso particular. Porque continúa usted sufriendo?

CIENCIA PRODUCTS CORPORATION  
Deposited, bajo las leyes de los Estados Unidos de América  
105 New Street, New York, E. U. de A.

LUIS BADILLA CASTRO  
(Continuará)

Cuando usted necesite algún trabajo de imprenta bien hecho y barato, busque la

### Imprenta TORMO

Avenida Central, frente al Banco Mercantil

Teléfono 661 San José, C.R. Apartado 439

### ALMACEN

Tomás Fernández

Tiene para la venta:

Vidrios Grandes para Ventanas y Fósforos Japoneses

Teléfono 198 Apartado 614

### OBSEQUIO DE NAVIDAD

La Dama Elegante, que haciendo honor a su nombre tiene las más valiosas y mejores joyas del país, ha resuelto regalarlas a sus favorecidos, no para que descubran un mundo, sino para que obsequie a sus amigos en la Pascua que ya se viene encima.

Al efecto, las vende a mitad de precio en su magnífico local contiguo al Banco Mercantil.

### UNITED FRUIT CO.

SERVICIO DE VAPORES

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO y SAN BLAS harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón el sábado 14 de Abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio regular entre Limón y Nueva York; de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón y Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORO NADO, de la Elders y Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán como de costumbre, cada quince días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los subagentes en San José señores Sasso & Pirie Sucs.

G. P. CHITTENDEN  
ADMINISTRADOR

San José, Abril 9 de 1923.

### TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas, Cervezas Lager grande y pequeña; Doble grande y pequeña Aguas Minerales; Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginber ale.